
“E l’uomo incontrò il cane”
Konrad Lorenz



Enci Perugia...
dal 1948
Intervista alla Dott.ssa Maddalena Curti figlia del 
Dott. Nando Curti, dove ricordava che la sezione Enci 
di Perugia era presso l’Hotel Brufani, dove lui operava, 
ed era stata costituita nel 1948.

Questo volume raccoglie immagini e testimonianze
dell’attività svolta dal Gruppo Cinofilo Perugino,

dalla fondazione...sino ai giorni nostri.

In ogni foto è racchiusa tutta la nostra passione,
che insieme all’impegno ed alla dedizione, ha consentito di 
rendere il Gruppo un punto di riferimento  per la Cinofilia 

nella Città di Perugia, in Italia e nel Mondo.

L’ auspicio è che questa testimonianza del passato possa essere 
stimolo per costruire un futuro ancora colmo di soddisfazioni.

Ed allora, Buon Compleanno Gruppo Cinofilo Perugino!

Buona Consultazione!
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La segreteria
Nei 75 anni di attività delicato incarico è stato svolto da persone che han-
no fatto la storia per l’evoluzione dalla penna alla macchina da scrivere 
fino ad arrivare al computer di oggi per migliorare la burocrazia delle 
pratiche grazie anche all’ E.N.C.I.
Ricordiamo che negli anni 70 fino ai prima anni 80 la nostra icona è stata 
il Segretario Dr. Mariano Calzoni innovatore della famosa macchina da 
scrivere, rivoluzionaria per quell’epoca, in quanto era un piccolo compu-
ter con 10 memorie utilissime per comunicare con i nostri cinofili infor-
mandoli dei vari eventi che si sarebbero organizzati.
Fine anni 80 fino al decennio successivo il Segretario è il Sig. Mantovani 
Alvaro promotore dei primi computer che hanno aiutato alla realizzazio-
ne del catalogo della prima Esposizione Internazionale di Bastia Umbra 
e l’acquisto della prima fotocopiatrice per il miglioramento della tenuta 
dell’archivio dei vari documenti.

Il Segretario Sig. Brunori Bruno negli anni 2000 ha continuato sempre di 
più allo sviluppo tecnologico della ns. Segreteria fino ad oggi passando 
questo compito al nostro attuale Segretario Sig. Gonnella Gianfranco.
Un altro fiore all’occhiello della Segreteria è stato il nostro tesoriere il Sig.
Cavalaglio Alberto che oltre ad occuparsi dei compiti a lui affidati dal 
Consiglio Direttivo come tesoriere del Gruppo ha contribuito con la Sua 
esperienza e professionalità a Formare la Sig.ra Piccioni Eula oggi infa-
ticabile Baluardo che da oltre 30 anni gestisce con brillantezza le proble-
matiche quotidiane.

Una Storia
Infinita
“Le Radici del Gruppo”
Un incendio, che distrusse l’archivio del Gruppo Cinofilo Perugino in 
Via Larga n. 6, ha cancellato inesorabilmente ogni traccia documentale 
dei trascorsi storici di questo sodalizio che ebbe vita nella prima metà del 
secolo scorso mentre, a livello nazionale, si veniva sempre più radicando 
l’Ente Nazionale della Cinofilia Italiana.
Uno dei più importanti riferimenti della storia del Gruppo Cinofilo
Perugino, che continua ad essere ricordato, per il suo rigore e per la sua 
alta dirittura morale e sportiva, da quanti hanno coltivato questa passione da 
maggior tempo, è rappresentato dal Colonnello Lister Mataloni, morto 
a 72 anni, nel 1978 a Ramazzano.

Appassionato allevatore di bracchi tedeschi (é stato titolare dell’affisso 
«Della Ventia»), fu presidente, oltre che del Gruppo Cinofilo Perugino, 
del Kurzhaar Club d’Italia, del Club Italiano Amatori Cockers, consigliere 
dell’ENCI di cui ricoprì anche la carica di presidente del comitato tecni-
co amministrativo.
Lister Mataloni credeva nella metodicità del lavoro, nella continuità 
dell’opera necessaria per ottenere risultati: egli fa ora parte dei grandi 
della cinofilia, di quelli che hanno lasciato un’impronta nell’ENCI, fra gli 
allevatori e fra i cinofili.

del Gruppo Cinofilo Perugino
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Il Cav. Aldo Cavicchi è l’altro grande protago-
nista della nostra storia, esperto-giudice, aveva 
spiccate doti di organizzatore: su questo versante 
era perfetto; resta memorabile l’organizzazione 
delle “Prove Classiche” di Castelluccio, storico 
appuntamento di alta cinofilia, sportività e di 
garbata e calorosa ospitalità per quanti parteci-
pavano a questi indimenticabili appuntamenti.

Anche Aldo Cavicchi ha ricoperto importan-
ti incarichi nell’ENCI, rendendo sempre onore, 
con la sua opera, al Gruppo Cinofilo Perugino; 
ha dato prova di essere un Signore della Cinofi-
lia, sempre ansioso di circondarsi di fedeli e pre-
ziosi collaboratori.

Cavalier

Alberto Cavalaglio

Aldo Cavicchi

Alberto Cavalaglio, infaticabile 
uomo, dedito a tutte le attività 
del Gruppo Cinofilo Perugino.

Chi ha
dedicato
tanto
al Gruppo Cinofilo Perugino

Franco Cippiciani
Dott. Mariano Calzoni
Dott. Roberto Ragnetti
Avv. Claudio Botti
Colonnello Lister Mataloni
Bucci Leandro
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Cronistoria Esposizione
Riportiamo ora qualche notizia presa in prestito dalla cronaca giornali-
stica per cercare di ricomporre  il clima emozionale in cui ha operato la 
cinofilia perugina nell’ultimo scorcio del XX secolo.

Un articolo apparso su di un quotidiano regionale del 1961 riferisce 
che “Dopo anni di inattività è stato ricostituito, sotto la presidenza del 
Colonnello Lister Mataloni, il Gruppo Cinofilo Perugino con circa 100 
soci”. Questa è la notizia documentale più datata relativa alla storia del 
Gruppo Cinofilo Perugino.

Apprendiamo inoltre che, nel 1954, nella splendida cornice dei Giardini 
del Frontone in Perugia, è stata organizzata la 3° edizione dell’Expo canina 
da parte del Gruppo Cinofilo Perugino.

Non si dispone, purtroppo, di alcun riferimento utile relativo alla 1° e 
alla 2° edizione di questa manifestazione mentre la 4° Expo canina orga-
nizzata dal Gruppo Cinofilo Perugino che annovera tra gli esperti giudici 
il Prof. Giuseppe Solaro e vede in catalogo 221 cani iscritti si svolge a 
Perugia, sempre ai Giardini del Frontone, il 16 giugno 1963.
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1956 
Si svolgono le Prove Classiche

a Pian Piccolo di Castelluccio di Norcia

1963 
Il 24 e 25 agosto a Magrano, si svolge una prova di 
caccia pratica: giudicava le razze continentali Gre-

gorio Ricci coadiuvato da Alberto Chelini, mentre le 
razze inglesi venivano giudicate da Luciano Zaccheo 

coadiuvato da Silvano Sorichetti.

1969
Sempre nelle riserve di caccia di Magrano e Coldorto, 

si svolge una prova di caccia pratica: delegato ENCI 
Cav. Nino Aleandri; Giudice delle razze continentali: 
Conte Romano Saladini Pilastri; Giudice delle razze 

inglesi Avv. Giovanni Radice, al momento Vice Presi-
dente dell’ENCI.

1964
Esposizione Nazionale

Giardini del Frontone Perugia

1972
Finalmente le Prove Classiche

si svolgono nel meraviglioso scenario del
Pian Grande di Castelluccio di Norcia

1977
Esposizione Nazionale

Giardini del Frontone Perugia

1980
Esposizione Nazionale
Aeroporto di S. Egidio Perugia

1981-1983
Esposizione Nazionale Umbriafiere
Bastia Umbra Perugia

1984 -1985
Esposizione Nazionale
Parco della  Montesca
Città di Castello Perugia

1987-1993
Esposizione Nazionale Umbriafiere
Bastia Umbra Perugia

1994
Esposizione Internazionale Umbriafiere
Bastia Umbra Perugia

1995 - 2019
Esposizione Internazionale Umbriafiere
Bastia Umbra Perugia

2022
Esposizioni Internazionale Umbriafiere Bastia 
Umbra Perugia

Canina
La prima edizione della Mostra Nazionale Canina si svolse nel 1949 a 
Perugia presso i Giardini del Frontone, ebbe poi un eccellente periodo 
di notorietà negli agli anni sessanta e settanta, rappresentando un punto 
fermo della cinofilia dell’Italia Centrale.
Normative di carattere veterinario/sanitario, costrinsero a scegliere altri 
luoghi distanti dalla vita cittadina, e il Gruppo Cinofilo trasferì l’evento 
per qualche edizione in altre location più decentrate : l’area dell’Aeroporto 
di Sant’Egidio, Villa della Montesca in Città di Castello, fino a stabilizzarsi 
nel Quartiere Fieristico Agriumbria (poi denominato Umbriafiere) di 
Bastia Umbra, attuale sede logistica.

La cinofilia espositiva visse negli anni ‘90 una larga diffusione a livello 
mondiale, il mondo del “pet-food” portò partecipazione e interesse dei 
social-media e del pubblico, oltreché nell’allevamento. Nascono nuove 
figure e interessi pubblicitari.
Il Gruppo Cinofilo Perugino non rimase fermo e si adeguò con nuove 
idee, mezzi e inserimenti di appassionati cinofili che entrarono a far parte 
del Consiglio Direttivo.



Esposizione Canina Esposizione Canina
Il Presidente Aldo Cavicchi, entrò nel Cda della nascente Società gestore 
il centro fieristico che prenderà la denominazione di “Umbriafiere” ubi-
cato in Bastia Umbra.
Il vice Presidente, Leandro Bucci, per molti anni si occupò della parte di 
allestimento della Mostra nel centro fieristico, stimolato dalla motivazio-
ne di operare nella sua nativa Bastia Umbra.

L’Expo Cinofila crescerà da 250 soggetti iscritti, progressivamente, fino a
raggiungere oltre ì 600 cani partecipanti alla fine del decennio 1980 / 
inizio 1990, sempre con formula nazionale.
Il 1994 è l’anno della prima Expò Internazionale organizzata dal Gruppo.
La struttura già ben collaudata e pronta non fallì l’appuntamento che ri-
scosse successo sia di iscrizioni che di pubblico (n. 1571 cani iscritti !!!)
L’edizione 2000 ci permise di salutare il nuovo millennio, con un’edizione 
da 1864 soggetti iscritti.

Negli anni successivi perfezionando la nostra qualità organizzativa di-
ventammo una solida ed affidabile realtà della cinofilia nazionale ed in-
ternazionale, grazie anche alla validità della struttura fieristica e ad una 
collocazione geografica ottimale.
Il 2007 fermò la nostra corsa : il terremoto colpì disgraziatamente e pe-
santemente la nostra Umbria e il centro fieristico di Bastia Umbra venne 
utilizzato dalla Protezione Civile per ospitare i mezzi di soccorso.
L’Esposizione fu annullata a ridosso dei giorni proprio antecedenti la 
data prevista per il suo svolgimento.

Nel 2009 con la collaborazione dell’ENCI nazionale, nascerà l’idea orga-
nizzare una manifestazione a favore dei terremotati dell’Abruzzo, inte-
grativa della ns. ormai consueta Internazionale. Fu previsto di svolgere 
un doppio CACIB, cioè 2 Mostre Internazionali (con la concessione di 
Mostre Speciali per tutte le razze rappresentate).
Il successo fu pazzesco, Umbriafiere stracolma di cani di tutte le razze, il 
pubblico fu numerosissimo : totale n. 3.652 soggetti iscritti complessiva-
mente nelle due giornate !!!

La manifestazione cinofila, verrà arricchita da un interessante convegno 
“IL cane attore sociale” pro Abruzzo, organizzato dall’Enci Nazionale e 
dal nostro Gruppo Cinofilo il 18 ottobre 2009, nel Centro Convegni del 
DECOHOTEL IN Ponte San Giovanni (Perugia), coon la presenza di 
autorevoli personalità cinofile, il Presidente ENCI, e con moderatore l’al-
lora Consigliere, Dott. Massimo Floris.
La manifestazione Pro ABRUZZO è stata un successo ed un fiore all’oc-
chiello del ns. Gruppo, e ci dette la possibilità, insieme all’ENCI nazionale 
di devolvere un consistente sostegno tramite la Croce Rossa Italiana.

Dopo pochi anni, cioè nel 2011 , ricorreva il 150esimo Anniversario 
dell’Unità d’Italia un’altra occasione sfruttata dal ns. Gruppo, che oltre 
alla consueta Esposizione Internazionale organizzerà anche un RADU-
NO NAZIONALE DELLE RAZZE ITALIANE ed altri raduni, con la con-
cessione di un titolo onorifico di ”Campione del 150 Anniv.rio dell’Unità 
d’Italia” per tutte le razze. Ciò porterà le iscrizioni a raggiungere un altro 
elevato numero, con in totale n. 2.358 soggetti iscritti !
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Esposizioni
Nel 1994 a Bastia Umbra, viene organizzata la Prima Expo Internazionale 
nel campo delle Prove di lavoro per cani da ferma.
Inizia così un felice periodo in cui le prove classiche di alta montagna, 
che in quegli anni duravano per sette giorni, hanno toccato i vertici asso-
luti per partecipazione di pubblico e di concorrenti e per il livello tecnico 
esaltato dalla particolare natura del terreno.

L’altipiano, di immensa estensione, senza eguali a livello nazionale, unico 
per scenario panoramico si trova alle pendici del Monte Vettore, a quota 
1452 m s.l.m., data la posizione geografica del luogo le prove venivano 
organizzate in collaborazione fra i Gruppi Cinofili Perugino, Maceratese, 
Piceno e Ternano.

Questa palestra unica cessa di svolgere la sua funzione di supporto per la 
cinofilia nazionale a seguito di un’ ordinanza pretorile che ne dispone il 
sequestro durante lo svolgimento delle prove dell’anno 1992.

Il Gruppo Cinofilo Perugino non ha mai rinunciato a rivendicare che 
il Pian Grande di Castelluccio torni ad ospitare, nel suo straordinario 
scenario, le prove cinofile sicuro che da ciò può unicamente derivare svi-
luppo culturale ed economico di questi luoghi e si augura che presto si 
arrivi a produrre atti concreti che rimuovano pregiudizi che tuttora frap-
pongono ostacoli alla realizzazione di questo nostro progetto strategico.
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I successivi anni riusciamo a mantenere uno standard qualitativo sia 
numero di iscrizioni e di pubblico, con punte di partecipazione pari a 
16.000 visitatori, grazie a collaborazioni elaborate in CD e Comitato 
Esposizioni, con varie Associazioni ed eventi concomitanti come Perugia 
Pet Village, Fiere internazionali feline, ecc.

Purtroppo il COVID e tutto ciò che ne è conseguito, ci ha costretto a 
rinunciare alle edizioni 2020 e 2021 dell’Esposizione Internazionale Canina. 
Ma il Gruppo Cinofilo Perugino appena ha potuto, cioè nel 2022, si è 
riproposto con una edizione di alto livello denominata “UMBRIA DOG 
WINNER”, collaborando con i Gruppi Cinofili di Orvieto e Terni orga-
nizzando un evento adeguato ai tempi ed efficace. Tre 3 Expò Cacib in 
3 giorni, con circa ca. 3000 cani iscritti; che ci ha permesso di rientrare 
dopo un lungo periodo di pausa in un momento di recessione globale.

Esposizione Canina



Le Prove Classiche di Alta Montagna oggi si svolgono nel campo di Col-
fiorito di Foligno – Taverne di Serravalle del Chienti che presenta ca-
ratteristiche tecnico-logistiche di eccelsa qualità unite ad una capacità 
ricettiva e di servizi di grande pregio.
Questo impianto, gestito dal Gruppo Cinofilo Perugino, non costituisce 
l’alternativa al Pian Grande di Castelluccio al quale guardiamo con sem-
pre vivo interesse perché possa presto tornare a svolgere il suo importan-
te ruolo nel campo del circuito nazionale delle prove classiche.

Montelabate, a causa delle modificazioni intervenute in agricoltura, ha 
perso le caratteristiche originarie di terreno ideale per le prove di caccia 
pratica, viene utilizzato come Zona di Addestramento Cani ed è stato 
idoneamente sostituito da alcune zone ripopolamento e cattura della 
Provincia di Perugia, riconosciute come Zone DOC ai fini del rilascio 
delle certificazioni valide per il Campionato Italiano.
Le Esposizioni Internazionali, anche per l’aumento considerevole del nu-
mero dei soggetti iscritti a catalogo, vengono oggi svolte presso il Centro 
Fieristico di Bastia Umbra il quale è in grado di soddisfare tutte le mo-
derne esigenze richieste per tale tipo di manifestazioni.

Per favorire la diffusione di nuove discipline introdotte, negli anni, 
dall’ENCI, per tenere nella dovuta considerazione l’inserimento del sog-
getto cane nel sociale e per perseguire l’obiettivo di garantire il suo benes-
sere, il Gruppo Cinofilo Perugino ha costituito, nell’anno 1999, il Centro 
Cinofilo Umbro sito in località S. Angelo di Celle nel Comune di Deruta 
in cui vengono regolarmente addestrati cani nelle discipline di agility ed 
obedience e dove si svolgono stages e convegni con l’obiettivo di rendere 
sempre più il cane elemento di supporto di vaste categorie sociali, anche 
potenzialmente marginali.

Oggi
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Grazie ad un certosino lavoro di ricerca e di custodia, siamo riusciti a
riportare alla luce molte testimonianze riguardanti l’attività del Gruppo 
Cinofilo Perugino.
Diverse testate dell’epoca ci hanno consentito di risalire anche all’orga-
nizzazione di eventi che hanno contraddistinto l’operato del gruppo.
Un grazie sincero a tutti coloro che hanno contribuito articolo dopo 
articolo, fotografia dopo fotografia, alla narrazione della storia.
Una storia che continua ancora oggi, con la medesima passione e con 
un profondo legame con quel passato di cui andiamo fieri.

Testimonianza
della Stampa
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Castelluccio
di Norcia
Scrivere delle “Classiche a Quaglie” disputate a Castelluccio di Norcia 
mi riporta alla mente ricordi meravigliosi. Li vedo scorrere nitidamente 
uno ad uno: l’arrivo alle Forche Canapine da cui è possibile ammirare la 
sontuosità della Piana, uno scenario colmo di colori, profumi sempre più 
intensi mano a mano che ci si avvicina al Pian Grande. E poi le emozioni 
della Gara, i volti dei suoi Protagonisti, Colleghi, Mentori, Amici.

Ricordo con piacere Maestri, come “Saladini, Pilastri, Radice Domenico,
Attimonelli Franco, Grassi Giulio, Farè Alighiero, Ammnnati Maurizio, 
Barbieri Silvano Sorichetti Aldo Cavicchi”. 
Tanti Giovani ad apprendere “Sandro Pacioni, Amerigo Procaccini, 
Amedeo Bovicelli”, ed un pensiero va anche a chi si è validamente fron-
teggiato sul Pian Grande, gli Addestratori “Albino Toscan, Roberto 
Bignucolo, Venturelli Padre, Gino Botto,  Alfiero Rovini, Cippiciani 
Carlo, Luigi Tacconi”, giovani “Rudy Lombardi, Ademaro Scipioni, Luigi 
Endrizzi”.
Ciascuno di loro ha lasciato un segno tangibile, una traccia indelebile 
nella storia.
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Colfiorito
Era il 1991 quando nel mese di giugno come negli anni precedenti, si 
organizzavano le Prove Classiche di alta montagna nel pian grande di 
Castelluccio poi per ragioni di carattere tecnico non  fu più concessa 
l’autorizzazione, fu questo un duro colpo per la cinofilia nazionale ed 
internazionale. 

Però non ci perdemmo d’animo e dopo alcuni anni durante i quali il 
nostro Gruppo cercò valide alternative a quella di Castelluccio di Norcia, 
l’idea di creare un campo addestramento Cani e Gare Cinofile a Colfiori-
to fu di  Brunori Bruno, che la  propose all’allora presidente del Gruppo 
Cav. Aldo Cavicchi, dopo aver preso accordi con la Comunanza Agraria 
di Dignano-Taverne il 10 aprile di quell’anno, sotto una fitta nevicata, 
venne regolato l’accordo per usufruire dei campi che ancora oggi il Grup-
po Cinofilo Perugino gestisce nella dovuta maniera, tanto che la zona  
per sue qualità tecniche e naturali è considerata dai professionisti cinofili 
e non solo come la migliore esistente in Italia.

Il 1° maggio del 1994 venne inaugurato il campo con una gara attitu-
dinale che vide la partecipazione di circa 100 concorrenti . Nei giorni 
precedenti l’inaugurazione è doveroso ricordare come molti appassionati 
collaborarono con entusiasmo per allestire la zona. 
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Nel 1995 la zona fu ampliata con i terreni dei privati realizzando due 
campi autonomi funzionali per l’addestramento dei cani da ferma, per le 
prove attitudinali e per le prove classiche, che in particolare in questi ultimi 
anni hanno visto la partecipazione di circa 450 concorrenti nei tre giorni di 
prove.

Da diversi anni, nella prima settimana di agosto, il Gruppo Cinofilo Perugino 
concede a titolo gratuito parte dei terreni della zona agli organizzatori della 
Festa Celtica per l’evento dell’anno che vede la partecipazione di circa 15 
mila persone per ogni giorno della manifestazione, arrecando notevoli 
vantaggi economici alla comunità di Colfiorito.

E’ doveroso ricordare il nostro compianto Presidente del Gruppo 
Cav. Aldo Cavicchi, che con la  sua maestria ha diretto magistral-
mente la zona, poi per lunghi anni diretta dal Presidente Mantovani 
Alvaro e dal 2019 dall’attuale   presidente Gaggi Vitaliano “che se ne 
inventa una più del diavolo”. In questi anni  sono venuti a mancare 
alcuni collaboratori, fra questi ricordiamo De Santis Attilio.La zona 
è curata da validi collaboratori come gli l’insostituibili  Salvucci Mario 
e Ricci Fiorella ai quali va la nostra più sentita gratitudine.
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Nostra
Storia
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